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Journal de Bord, septembre 2023

Une compilation d’extraits des journaux de bord concernant les inondations, les chemins de l’eau et 
le dérèglement climatique est terminée. Elle vient d’être envoyée à l’imprimerie, afin d’être ajoutée 
à la BD, lors des envois postaux ce cette dernière aux autorités.1

Dès que les commandes à l’imprimerie ont été livrées, un exemplaire de la BD a été distribué à 
chaque participant co-auteur. Des envois postaux contenant la BD et la compilation ont été expédiés
individuellement aux membres des collèges communaux d’Onhaye et de Dinant, à deux ministres 
de la RW, ainsi qu’à divers organismes concernés, comme par exemple, le Contrat de Rivière. 
Des exemplaires ont déjà été vendus au public. Une participante âgée est particulièrement active en 
la matière.
Par contre, l’exposition en vitrine n’apporte pas beaucoup de clients et ne suscite pas non des 
questions.

07/09, pendant deux heures, nous avons discuté sur les difficultés rencontrées lors de la recherche 
d’un logement, les logements sociaux, l’adresse de référence, l’allocation au loyer.
Pour tout le monde, c’est de plus en plus difficile de trouver un logement et pour les SDF, c’est pis. 
L’installation de Housing First à Dinant est une bonne chose, mais leur mission semble très 
compliquée. Le nombre de SDF en recherche de logement ne diminue pas. Au contraire, il 
augmente !
D’une part, les propriétaires sont de plus en plus exigeants. Ils demandent des garanties, des 
références et des loyers impayables. Il faut de plus en plus souvent passer par une agence 
immobilière. Certains profils sont d’office écartés dont toutes les personnes qui n’ont pas un revenu 
suffisant ou dont l’allure laisser penser qu’ils ont une addiction ou des troubles du comportement.
Pour obtenir un logement social, c’est long. Au point que certains ne s’inscrivent pas parce qu’ils 
pensent qu’ils n’y auront pas accès. Par contre, par ce « non take-up », ils se privent aussi de la 
possibilité de bénéficier de l’allocation au loyer après moins de deux ans d’attente. C’est donc très 
important de s’inscrire et de maintenir le dossier actif en renouvelant les documents dans les délais.
Pour trouver un logement, il ne faut pas se contenter de regarder les annonces sur internet. C’est 
parfois intéressant de sillonner les rues en regardant les affiches sur les bâtiments.
Il y a des logements vides, mais les propriétaires ne semblent pas pressés de les louer. Par contre, 
certains logements pourris sont proposés à des prix de plus en plus élevés.
Quelles sont les buts de ces propriétaires ? Il y a ceux qui ne louent pas et laissent vide le bâtiment 
encore dans un état acceptable et il y a ceux qui louent de plus en plus chers des logements 
indignes. Par exemple, suite à une plainte chez le bourgmestre, la Région Wallonne est passée dans 
un immeuble. Les anciens locataires sont partis vers des logements en meilleur état. Les 
appartements délaissés ont été  reloués en l’état, malgré l’inspection de la Région wallonne. 
Une participante SDF nous a raconté qu’elle avait refusé un petit appartement délabré à 700 euros 
dans cet immeuble. Si le loyer avait été moins cher, elle aurait pris le logement malgré son état, car 
le CPAS la menace de lui retirer son adresse de référence, argumentant que ce n’est pas une 
solution prévue pour durer.

1 La compilation en PDF est accessible via ce lien : http://dominoslafontaine.be/annexes/  compilation  .  pdf  
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08/09, pendant deux heures, nous avons d’abord discuté sur la recherche d’emploi et l’orientation 
de carrière en consultant la liste des métiers en pénurie.
De la discussion, il a ressorti que s’inscrire dans une agence d’intérim augmente les chances de 
trouver un emploi. Il faut être précis dans sa recherche d’emploi. Quelqu’un qui dit : « Je sais tout 
faire », risque de ne pas être pris au sérieux. Celui qui suit une formation pour un métier en pénurie 
augmente ses chances de trouver un emploi. Quelqu’un qui n’est pas qualifié ou pas suffisamment a
intérêt à consulter la liste des métiers en pénurie2, de cocher dans la liste ceux qui lui plairaient, puis
de vérifier les conditions requises pour y accéder, de s’informer sur les formations disponibles et 
d’en suivre une qui lui convienne.

Ensuite, un participant a questionné à propos d’Elon Musk : Fait-il la pluie et le beau 
temps ? Certains l’accusent d’avoir empêché l’Ukraine de battre la Russie. Le bruit court qu’il 
aurait favorisé les Russes grâce à son système Starlink. En fouillant dans la presse, il s’avère qu’il a 
refusé d’activer ce système de communication par satellite, comme le lui demandait l’Ukraine. 

Les explications selon CNN : 
https://edition-cnn-com.translate.goog/2023/09/07/politics/elon-musk-biography-walter-isaacson-
ukraine-starlink/index.html?_x_tr_sl=auto&_x_tr_tl=fr&_x_tr_hl=fr  (traduction Google)

Ce qu’en dit la Pravda.ru (traduction google) : 
« Ainsi, Musk a répondu à ceux qui estiment que son action peut être interprétée comme une trahison.
Le milliardaire avait précédemment déclaré que personne n'avait promis que SpaceX opérerait en Crimée. Il a précisé 
qu'il rêve d'aider les gens, pas de les détruire. Musk a également déclaré que ses satellites Starlink ne seraient pas 
utilisés pour intensifier le conflit, ce qui pourrait menacer l'humanité d'une nouvelle guerre mondiale.
Musk a également expliqué que les conditions d'utilisation du système Starlink stipulent qu'il ne peut pas être utilisé 
pour des attaques militaires, et que la demande de la partie ukrainienne d'activer le service violait cette interdiction. »
Source :  https://www-pravda-ru.translate.goog/news/world/1884503-ilon_mask/?
_x_tr_sl=auto&_x_tr_tl=fr&_x_tr_hl=fr&_x_tr_hist=true

En résumé : En 2022, Musk avait menacé de couper les liaisons qu’il mettait au service de 
l’Ukraine depuis le début de la guerre. Il les jugeait trop coûteuses pour son entreprise3. Ces liaisons
permettent aux Ukrainiens de communiquer malgré la destruction de leur infrastructure par les 
Russes au début de la guerre. Ces liaisons sont également utilisées par les systèmes de défense  anti-
aériens et le guidage des drones en Ukraine.
Dans le cadre de sa contre-offensive, l’Ukraine mène des attaques en Russie, principalement avec 
des drones, en Mer noire et en Crimée, annexée par la Russie.4 
Selon ses déclarations, Elon Musk, qui a aidé l’Ukraine dans sa défense contre les attaques russes, 
ne veut pas prendre parti dans les actions offensives. 
- Il a peur que la Russie détruise ses jouets.
- Les Russes ne sauraient pas détruire un satellite.
- La guerre des étoiles, ça ne te dit rien ?
- Les Russes ne sont même pas capables d’alunir, alors viser un satellite beaucoup plus petit que la 
lune, c’est impossible.
- Ah ! Ils ont raté leur mission sur la lune ?
- Ben oui, leur sonde a disparu. Elle s’est probablement écrasée sur la lune.
- Par contre, deux jours après, les Indiens ont aluni. Tout le monde veut aller sur la lune maintenant.

2 Liste des métiers en pénurie 2023 : https://www.leforem.be/documents/citoyens/penuries-liste-metiers.pdf
3 En 2022, la position de Musk était déjà claire : https://www.lecho.be/dossiers/conflit-ukraine-russie/guerre-en-

ukraine-elon-musk-demande-au-pentagone-de-payer-les-services-de-starlink/10420433.html
4 La Crimée avait été donnée à l’Ukraine en 1954 par Khrouchtchev : 

https://www.lemonde.fr/europe/article/2014/03/15/d-un-simple-decret-khrouchtchev-fit-don-de-la-crimee-a-l-
ukraine_4383398_3214.html  Source : journal Le Monde
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- Les indiens ont réussi, donc c’est possible...

En conclusion, est-ce pour préserver son matériel, pour éviter un élargissement du conflit ou pour 
des raisons économiques qu’Elon Musk n’a pas activé ses satellites sur la Crimée, comme le 
demandaient les Ukrainiens ? 
Quoi qu’il en soit, nous constatons qu’un seul homme d’affaire peut jouer un rôle majeur dans un 
grand conflit comme celui qui oppose la Russie à l’Ukraine. 
Nous ne pouvons que nous inquiéter pour l’avenir des démocraties. Une puissance militaire n’est 
plus nécessaire pour mettre un pays moderne à genoux. Il suffit d’avoir le pouvoir de couper les 
liaisons satellites. Dans ce cas-ci, le but de Musk semble être la paix, mais son plan de paix ne 
convient pas aux Ukrainien, car ils devraient renoncer à la Crimée. Elon Musk va-t-il les y 
contraindre ? Souhaite-t-il dicter l’avenir du monde ? En a-t-il le pouvoir ? Un seul homme de sa 
trempe est-il trop puissant ?

13/09, pendant une petite heure, un participant nous ayant raconté comment il avait été choqué, mal 
à l’aise à la vue d’une femme habillée d’une combinaison moulante et dont la transparence du tissu 
laissait voir son string et autres détails, nous avons discuté de l’habillement, surtout celui des 
femmes.
L'habillement des femmes a toujours été une source d'intérêt pour les hommes. ceux-ci peuvent être 
influencés par la façon dont les femmes s'habillent en termes d'attraction physique, de statut social, 
de personnalité et de confiance en soi. 
Des participants ont témoignés :
- J’ai 3 enfants de 8,10 et13 ans. Malgré leur jeune âge, leur corps réagit déjà face aux écrans tv, 
gsm, en rue, parfois à leur insu, à la vue d’images sexuellement suggestives.
- J'ai flashé pour une jeune-fille. J’ai été trompé par la tenue sexy qui la faisait paraître plus âgée, 
alors qu’elle n’avait que 15 ans. Ça fait peur. Si quelqu’un ne m’avait pas informé de son âge, 
j’aurais pu me retrouver accusé de débauche de mineure.
- Pour moi les jeunes filles qui s’habillent comme ça, c’est des pétasses
- Tu aimerais bien qu’on te juge sur ta façon de t’habiller ?
- Moi, je m’en fous
- Je m’habille comme je veux et les autres personnes aussi.

Cependant, les femmes sont-elles responsables de l'attention que les hommes leur portent ? Les 
femmes devraient être libres de s'habiller comme elles le souhaitent sans être jugées ou harcelées. 
Les hommes doivent également apprendre à maîtriser leurs réactions, à respecter les choix 
vestimentaires des femmes et à ne pas les considérer comme un objet sexuel.
- C’est dans la tête que ça se passe.
- Dans la tête des hommes !
- Eh ! Pas tous ! Personnellement, pour qu’une femme me plaise, il faut autre chose que son 
apparence physique. Si une femme en fait trop pour être sexy, ça me fait l’effet contraire.

En fin de compte, l'influence de l'habillement des femmes sur les hommes dépend des perceptions 
individuelles des deux sexes. Les choix vestimentaires ne définissent pas les femmes. Les hommes 
doivent apprendre à respecter toutes les formes d'expression personnelle. Les femmes devraient être
libres de s'exprimer à travers leur style vestimentaire, sans crainte de jugement ou de harcèlement.

Par contre, au même titre que les uniformes, l’habillement est souvent révélateur de la personnalité, 
mais les codes qu’ils transmettent, volontairement ou pas, ne sont pas nécessairement perçus de la 
même façon, en fonction des valeurs culturelles ou personnelles de chacun.



Nous venons de recevoir, ce jour, la notification de l’acceptation de notre demande de financement 
rentrée en novembre 2022 pour un projet post-inondation. La diffusion de la BD n’est plus une 
priorité. Elle sera incluse dans le projet qu’il faut maintenant mettre en œuvre. Un an s’étant écoulé 
entre la conception du projet et l’obtention du financement, il faut relancer les contacts et réactiver 
les motivations. Les cartes venaient d’être enlevées du mur...

Le 14/09, suite aux incendies boutés dans des école, le projet EVRAS, ou Éducation à la Vie 
Relationnelle Affective et Sexuelle a été abordé pendant plus d’une heure. C’est un sujet qui suscite
des réactions mitigées chez les adultes, mais aussi chez les adolescents. En effet, si certains le 
considèrent comme utile et nécessaire pour leur développement personnel et leur bien-être, d'autres 
le perçoivent comme gênant, voire intrusif.
Des jeunes de 14 et 15 ans ont donné leur avis :
- Moi, je m’en fous.
- Ça ne me plaît pas, je connais mon corps.
- Je sais comment je fonctionne.
- Ça va prendre sur nos heures de technique.

Il est donc important d’expliquer que l'EVRAS fournit des informations précieuses sur les relations 
interpersonnelles, le consentement, la contraception, les infections sexuellement transmissibles, 
entre autres sujets. Ces connaissances peuvent aider les adolescents à mieux comprendre leur propre
corps et celui des autres, ainsi qu'à développer des relations saines et respectueuses.

Un communiqué de la Ligue vise à clarifier les malentendus qui sont transmis par les nombreux 
fakes qui dénigrent le projet :

« Les parents qui souhaitent prendre connaissance du programme de l’EVRAS peuvent se rendre 
sur le site dédié www.evras.be. Ils pourront ainsi se faire une opinion sur ce qu’est l’EVRAS.

A titre d’exemples, voici les sujets abordés par tranche d’âge :

3-5 ans : les parties du corps, l’intimité, les émotions 
5-8 ans : les différences, le consentement 
9-11 ans : différence entre l’amitié et l’amour, la pudeur, la puberté 
12-14 ans : les stéréotypes, la contraception, les relations amoureuses 
15-18 ans : l’identité, l’orientation sexuelle 

En quoi ces thématiques peuvent-elles froisser la sensibilité religieuse de certains parents ? Et pour 
les enfants qui évolueraient dans un milieu extrêmement puritain, n’est-il pas, a fortiori, nécessaire 
de leur assurer un minimum d’informations pertinentes ? » source : LEEP5

De plus, le projet EVRAS vise à briser les tabous et les stéréotypes liés à la sexualité, qui peuvent 
souvent mener à de la discrimination et de la violence. En encourageant la communication ouverte 
et honnête sur ces sujets, les adolescents peuvent apprendre à reconnaître et à respecter les 

5    Contact presse : Roberto Galluccio, roberto.galluccio@cpeons.be (0475/86.10.76)
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différences de genre, d'orientation sexuelle et d'identité de genre.

Bien que controversé, EVRAS offre une occasion importante pour les adolescents d'acquérir des 
connaissances  essentielles, au-delà des tabous et interdits liés à leur communauté ou leur famille.

Des jeunes nous ont confiés qu’ils n’avaient pas d’adultes avec qui parler sexualité, ni à l’école, ni 
dans leur famille. EVRAS, à raison de 2x2 heures, est-ce suffisant ?

La violence des réactions anti Evras montre à quel point ce qui touche à la sexualité peut faire 
l’objet d’intolérance et de pressions. Est-ce compatible avec les valeurs de la Belgique ? Le respect 
des droits culturels peut-il justifier des pressions sur l’enseignement ? Les valeurs communautaires 
ou familiales peuvent-elles être prépondérantes sur les valeurs d’un pays démocratique comme le 
nôtre ?

Le 20/09, pendant 1 heure, nous avons d’abord échangé sur les cantines scolaires.

Le Gouvernement de la Fédération Wallonie-Bruxelles, a approuvé  l’élargissement de la cantine 
gratuite  pour 32.000 élèves du primaire et de la maternelle. 6

Oui c’est bien !
Il y a du progrès, ça s’améliore !
Il faut que ça continue !
La mesure doit concerner tous les enfants.

De fil en aiguille, nous sommes arrivés à parler à nouveau de la difficulté à trouver un logement, 
c’est une mission difficile pour n’importe qui, mais c’est particulièrement difficile pour les 
personnes précarisées. Les raisons sont nombreuses : des loyers élevés, trop peu de logements 
disponibles, des exigences strictes de la part des propriétaires qui demandent de plus en plus de 
garanties, voire des garants. Il y a souvent de la discrimination, soit concernant l’origine de la 
personne, ses revenus, son appartenance sociale. Les délais d’attente pour les logement sociaux sont
trop longs, même si c’est moins long à Dinant qu’à Bruxelles, par exemple. Peu savent qu’en 
Wallonie, une allocation d’attente logement  (AAL) est possible pour les personnes à bas revenu qui
n’obtiennent pas un logement social après un certain temps d’attente (au moins 18 mois).7

Ensuite, l’animatrice a rapporté la réunion de Housing First à laquelle elle a participé. Il a été 
précisé :
- les territoires sur lesquels ils interviennent, 
- les différentes catégories de bénéficiaires, 
- la procédure d’inclusion :

Logement capté par le capteur logement
Mail envoyé aux partenaires envoyeurs (Nous !)
Candidatures synthétiques
Sélection par Housing First et capteur logement
Rencontre du candidat et visite du logement
Entrée en logement et début de l’accompagnement.

6 « Il y a L’enseignement obligatoire au sein de la Fédération Wallonie-Bruxelles, ce sont :
-    190.000 enfants en maternelle
-    331.000 élèves en primaire et 368.000 en secondaire »

Source :  https://www.federation-wallonie-bruxelles.be/a-propos-de-la-federation/apropos/geographie/la-federation-
wallonie-bruxelles-en-quelques-chiffres/

7 Plus d’infos : https://www.uvcw.be/logement/actus/art-8238#_ftn4
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En début de journée, pendant une bonne demi-heure, nous avions également abordé 
l’épineuse et récurrente question de la pertinence des vidéos que beaucoup d’entre nous 
regardent à longueur de journée sur les différents réseaux sociaux. Parfois, c’est pour le 
plaisir, parce que c’est comique, mais souvent, c’est pour s’informer :
- C’est pour voir ce qui se passe.
- Oui, mais est-ce que c’est vrai ?
- Quand c’est quelqu’un que je connais qui me l’envoie, pourquoi est-ce ce ne serait pas 
vrai ?
- Si c’est la personne qui te l’envoie qui l’a filmée, que tu connais cette personne et qu’elle 
est fiable, OK, mais si cette personne transmet une vidéo qu’elle a elle même reçue d’une 
autre personne, mieux vaut vérifier l’information.
- Souvent, c’est des fakes. 
- Regarde ici, on voit l’armée marocaine qui transporte des ânes dans un camion pour qu’ils 
servent à acheminer de la marchandise dans les zones sinistrées8 inaccessibles avec des 
véhicules. C’est vrai, ça. C’est pas des mensonges.
- Ok, mais est-ce nécessaire de regarder une vidéo pour être informé de cela ?
- Pourquoi faut-il toujours des vidéos ? Dans l’islam, l’image, est-ce que ce n’est pas 
Haram ?
- Ah oui, c’est vrai...
- Cette règle de l’islam, c’est bien ! Pouvoir comprendre les choses sans images, par le 
langage uniquement, c’est la capacité d’abstraction, le fondement des religions 
monothéismes. C’est un progrès intellectuel.
- Les enfants s’expriment d’abord par des dessins, après ils maîtrisent les mots.
- On est tous des enfants.
- Le besoin d’avoir des images pour comprendre les choses est une régression intellectuelle !
- Ça veut dire quoi ?
- Qu’on va tous devenir bêtes !
- Vous n’avez pas l’impression que le monde le devient déjà ?

Le 24, Dominos la Fontaine a participé à  Dinant-Montmartre. C’est une manifestation annuelle qui 
a lieu le dernier dimanche de septembre et accueille plus de 120 artistes ou artisans d’art dans un 
vieux quartier de Dinant.  
Nous étions situé rue st Roch, de 9h à 18h, les visiteurs ont pu découvrir les photos des participants 
de l’ASBL. Nous avions loué quatre chevalets, le nombre parfait pour y mettre toutes nos 
photographies. Notre thème était «  Coup de cœur ». 
Les photographies présentées étaient variées et originales, allant des  paysages en passant par des 
photos de rue. Fournies par les participants, elles avaient été sélectionnées collectivement, au café-
papote, avant d’être imprimées.
Les visiteurs ont apprécié la qualité artistique des œuvres exposées, ainsi que la diversité des styles. 
Les tirages étaient également de bonne qualité. 
En ce qui concerne le contenu de l'exposition, les photographies elles-mêmes étaient étonnantes, 
chacune racontait sa propre histoire. 
Les échanges avec le public étaient fluide, respectueux, à l’écoute.
Les photos ont suscité beaucoup de réactions :
C’est spécial
C’est super beau
C’est une prise de vue originale
La photographie c’est une passion

8 Au Maroc, après le terrible tremblement de terre qui a détruit des villages entiers et les routes qui y conduisaient.



Tu te souviens, nous avons bu un verre là
L’année prochaine on ira visiter les serres royales de Laeken
C’est où ?
Il y a eu aussi des questions sur l’ASBL, sur ce que nous faisons, sur la journée du 17 octobre. La 
BD était en vente. Nous n’en avons pas vendu beaucoup, mais il y a eu beaucoup de questions.  Une
dizaine de participants de l’ASBL sont venus. C’est peu par rapport à la fréquentation quotidienne, 
mais ceux qui étaient là se disaient ravis et fiers de notre participation.

L’exposition photo a permis de faire 
participer des photographes 
amateurs à un événement culturel 
reconnu et de qualité.  Cette 
expérience enrichissante est 
l’aboutissement d’un travail collectif
à partir de la production individuelle
de photos.

Nous avons rencontré quelques difficultés pour la mise en place des photos. Par quoi commencer ?
Nous avons procédé par « logique et vitesse » en commençant par placer les grandes photos et en 
terminant avec les plus petites (peur d’un éventuel manque de place).
Les photographies sont fort proches,  il aurait été préférable de plus les espacer, mais était-il 
judicieux de mettre des photos dans le bas ? Confort pour regarder les images ?
Le vent a fait tomber plusieurs fois des photos. Peut-être un support plus rigide, plus lourd aurait-il 
été nécessaire pour plus de stabilité ? 
Nous aurions dû prévoir une petite brosse pour dépoussiérer les chevalets.
Pour la proche fois, cette expérience nous sera utile.

Le 27/09/23

Aujourd’hui, pendant une heure,  nous avons débriefé sur notre participation à Montmartre avec les 
participants de l’ASBL venus à l’évènement.

Nous avons regardé une vidéo de la RTBF.be pour trouver le nombre des participants de cette année par 
rapport à l’année dernière. 130 artistes et artisans étaient présents par rapport à 120 l’année dernière.

Montmartre en général
Les participants ont remarqué qu’il y avait plus de monde dés le matin (9h/9h30)
Le nombre d’exposants à augmenté par rapport à l’année dernière, les visiteurs semblaient également plus 
nombreux et plus intéressés.
Les stands étaient mieux disposés, par thèmes, les peintures ensemble, les fabricants de bijoux, poterie tec...
Certaines toiles ont des prix exorbitants 
La journée Montmartre à pu distraire et faire passé le temps à certains participants d’autres on fait plusieurs 
fois le tour mais c’était aussi une découverte pour d’autres.
Il n’y avait pas d’autres festivités 



Stand Dominos la Fontaine
La disposition des photos étaient un peu trop accolées
Il y avait une belle diversité dans l’ensemble des photos
Les saisons sur les images laissent un sentiment de nostalgie (automne/hiver)
C’est une très belle exposition
Sur 7 exposants seul un est venu travailler au montage et partager ou échanger sur ses photographies.
C’est dommage que les autres ne soient pas venus.
Pouvoir expliquer, échanger avec les visiteurs a été épanouissant, gratifiant.

Explications de ceux qui ne sont pas venus : 
Le dimanche, j’ai du mal pour me déplacer, car il n’y a pas de bus pour le village où j’habite. (Cet argument 
concerne trois personnes.)
J’ai oublié (1 personne)
Je n’avais pas envie (2 personnes)

Les participants qui ont fourni les photos exposées ont été invités à reprendre les agrandissements de leurs 
photos.

Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl

http://dominoslafontaine.be/

